

QUEREMOS ACOGER ¡YA!

La situación es insostenible. El número de personas que huyen de su país para salvar sus vidas por conflictos armados, vulneración de derechos, violencia y persecuciones, aumenta cada día. El mar Mediterráneo se ha convertido en la mayor vergüenza de Europa; solo desde 2016 han perdido la vida en sus aguas casi 7.000 personas. Y lo que es peor... nuestro Gobierno mira hacia otro lado, mientras estas muertes podrían haberse evitado si las personas hubiesen contado con vías legales y seguras para obtener protección.

Ahora más que nunca, es necesario y urgente que toda la ciudadanía, colectivos, asociaciones, entidades y movimientos sociales salgamos a la calle para decir alto y claro lo que queremos.

Queremos una Europa Acogedora, NO una Europa Fortaleza.

Exigimos que las personas que huyen de sus países sean tratadas según sus derechos y por tanto puedan solicitar la protección internacional que les corresponde en países como España, sin trabas y de forma efectiva.

Y por supuesto, que los gobiernos **refuercen la cooperación al desarrollo** para trabajar en las causas que provocan los desplazamientos de las personas refugiadas, para evitar que sigan huyendo.

Salgamos a la calle a mostrar nuestra indignación. Y a exigir al Gobierno de España, y a la UE en su conjunto, que no juegue con la vida de millones de personas y ofrezca unas políticas migratorias y de acogida que garanticen los derechos humanos.

Puedes leer el manifiesto en:

BASTA DE EXCUSAS, NO MÁS BARRERAS QUEREMOS ACOGER ¡YA!

Manifestación SAB 17 JUNIO | 19H. (Cibeles - Plaza de España)



Convocan 112 organizaciones y plataformas

+info: queremosacogerya.org | #QueremosAcogerYa | @AcogerYa



La Coordinadora de ONG para el Desarrollo de España (CONGDE), a través del Grupo de Transparencia del que ACPP es miembro, presentó el pasado 31 de mayo los resultados de la Herramienta de Transparencia y Buen Gobierno relativos a 2016. En su quinta edición, este ejercicio de autorregulación continúa **contribuyendo a la mejora progresiva de las Organizaciones**. De las 76 ONGD socias, **64 mantendrán vigente el sello durante el año 2017**, y 12 están pendientes de evaluación. De estas 12 ONGD, 5 se han incorporado recientemente y no estaban obligadas a presentarse, las otras 7 organizaciones acusan dificultades económicas y técnicas derivadas del duro golpe que ha recibido en estos

últimos años la política de cooperación, y manifiestan el firme propósito de evaluarse en 2017.

Asamblea de Cooperación por la Paz renovó el 31 de diciembre de 2015 el certificado de superación de todos los bloques previstos en la herramienta, tras la realización de la pertinente auditoría, por lo que no está obligada a obtener de nuevo el certificado hasta el año que viene, 2018. Puedes consultar el informe de ACPP pinchando sobre el sello de transparencia que aparece en nuestra web o en el siguiente enlace: http://webtransparencia.coordinadoraongd.org/?page_id=1702&ongd_id=210



El difícil camino de la paz en Colombia

Alejandro Quiñoá // Comité Territorial de Dirección de ACP

Hace ya seis meses de la histórica rúbrica del Acuerdo de Paz entre el gobierno colombiano y la guerrilla de las FARC. Tiempo suficiente para hacer balance. Porque una firma no es más que tinta sino se acompaña de la puesta en marcha de los Acuerdos, de la implementación de las medidas acordadas.

ACPP se ha comprometido con el proceso de paz, con la satisfacción de los derechos de las víctimas y seríamos irresponsables sino hacemos seguimiento del cumplimiento de lo firmado. Por esta razón, hemos organizado a mediados de abril una gira con nuestra contraparte colombiana Fundación Forjando Futuros (FFF) y su director, Gerardo Vega.

El objetivo era hablar de los Acuerdos, de su cumplimiento y de las perspectivas de trabajo para apoyar la paz. De ahí que organizásemos una gira en la que alternásemos las clásicas vistas a instituciones financiadoras o que esperamos lo sean, con Colegios de Abogacía y representantes políticos del Estado español.

Era importante hacer balance. Denunciar los oscuros del proceso, el más peligroso el asesinato de líderes sociales. A mayo de 2017 ya han matado 35, uno cada tres días y medio. Algo que ACP y FFF vivimos de primera mano cuando en el mes de enero una de las víctimas a la que apoyamos en la reclamación judicial de sus tierras, Porfirio Jaramillo, fue secuestrado y asesinado en Urabá. Además, las lecciones de procesos pasados sientan un fatal precedente, en 1984 se negociaba otra paz, una de las medidas fue dar salida política a expresiones guerrilleras y se conformó el partido político Unión Patriótica. Era un esfuerzo por pasar de las armas a la política, que se truncó por el asesinato de 5000 de sus militantes. Parece que se repite la historia y tenemos que generar alianzas para denunciarlo, difundirlo y acallar a quienes solo entienden el idioma de las balas. Hay más oscuros: el proceso está yendo lento, quedan muchas normas por promulgar, los vacíos del cultivo y minería ilegales están siendo cubiertos por nuevas agrupaciones ilegales



Alejandro Quiñoá (ACPP), Mauricio Valiente, Tercer Teniente Alcalde del Ayuntamiento de Madrid, Gerardo Vega, Presidente de FFF y Mercedes Morillo (ACPP), tras la reunión mantenida.

y las elecciones de 2018 están enfangado el terreno.

Pero también hay claros: la jurisdicción especial para la paz puede sentar precedentes en la cicatrización de las heridas del conflicto, las milicias de las FARC se han sumado al proceso sin grandes disidencias y se mantiene el apoyo internacional. Esto abre nuevas perspectivas de trabajo, apoyar los procesos judiciales en el marco de la nueva jurisdicción, acompañar los procesos de reinserción de las víctimas y trabajar la convivencia y los DDHH en áreas muy marcadas por el conflicto. En estos tres objetivos trabajamos con FFF y así lo hemos compartido durante la gira.

ACPP y FFF queríamos compartir este balance, pero también qué hemos hecho durante estos años y que pretendemos seguir haciendo. De ahí que nos hayamos reunido con representantes políticos: la concejala de cooperación del Ayuntamiento de Santander, la Presidenta del Parlamento de Cantabria, el Alcalde y concejala de Acción Social del Ayuntamiento de Pamplona, el tercer teniente Alcalde del Ayuntamiento de Madrid. También con los departamentos de cooperación del Gobierno de Navarra, de la Diputación Foral de Gipuzkoa y del Ayuntamiento y la Diputación Foral de Álava.

Siendo conscientes de que no sólo hay que tejer redes desde las instituciones o instancias políticas, hemos difundido en medios de comunica-

ción la situación de Colombia y hecho un especial hincapié en estrechar lazos con el Colegio Nacional de Abogacía de España y con el de Pamplona. Esto último en la certeza de que la situación de Colombia necesita de apoyos amplios, redes con las que trabajar en la denuncia y protección de quienes defienden los DDHH, en la necesaria implicación de quien mejor puede entender los riesgos que enfrentamos, acompañando a la paz en su camino por trascender la utopía para ser real. •



Gerardo Vega, acompañado por las representantes de ACP, durante la reunión con Joseba Asrión Alcalde de Pamplona y Edurne Eguino, Concejala de Acción Social y Desarrollo Comunitario..



Viaje a África Occidental, una lección de cooperación



Comprobar que el trabajo que desarrollamos tiene un impacto importante y positivo, es una de las mayores satisfacciones que hemos tenido en la gira que, durante dos semanas de mayo, nos ha llevado a Senegal y Guinea Bissau a una representación de la dirección de ACPD junto con los equipos de terreno.

Un viaje a dos países en los que venimos interviniendo, desde hace más de 17 años en el caso de Senegal y de 10 en Guinea Bissau, en sectores fundamentales y básicos como son la educación, salud, gobernabilidad y género. Dos países tan cercanos y, a la vez, tan alejados entre sí que resultan dos experiencias muy diferentes, tanto como lo son sus actuales situaciones políticas y, por tanto, sus desiguales condiciones de desarrollo. Y lo son, incluso, en sus zonas limítrofes como son la Casamance senegalesa y el norte guinense, donde sus mismas etnias y territorios se confunden sin que parezcan entender de fronteras, pero donde también pesa la existencia del histórico conflicto independentista senegalés que aleja a la Casamance del resto

de Senegal acercándolo –en cuanto a su desarrollo- a su vecino Guinea Bissau, uno de los países más empobrecidos del mundo.

Y es ahí donde hace más de diecisiete años comenzamos a trabajar, en la Casamance, con un sinnúmero de proyectos cuyos carteles aún jalonan la carretera entre manglares que nos lleva desde Zinguinchor a Ossouye, y donde hemos podido comprobar que estos años de trabajo han logrado que hoy podamos seguir viendo en Ossouye el rehabilitado Hospital Silence (bonito nombre... Silence... shhhhh) en pleno y eficiente funcionamiento. O los mercados comunales construidos a lo largo de la provincia, que siguen albergando el comercio de los productos locales. Y los huertos comunitarios, que continúan explotados por las mujeres para su desarrollo e independencia económica. Y las mujeres de COSEF que, tras conseguir la aprobación de la Ley de Paridad, y ya con presencia en el Parlamento, continúan avanzando en sus logros en género y gobernabilidad, igual que las compañeras de USOFORAL y su importante trabajo en cons-



Vista de parte de los pabellones que conforman el hospital Silence de Ossouye.

trucción de paz en las comunas. Unas acciones que se han confirmado sostenibles también en el norte, donde intervenimos desde hace menos años, donde nuestro apoyo a las organizaciones con las que trabajamos ha conseguido que, con nuestro socio USE, las infraestructuras para lograr una seguridad alimentaria aseguren, también, un tejido social consolidado en el que las mujeres juegan un papel que queremos sea en igualdad con los hombres.

Y en aquella zona fronteriza, ya en Guinea Bissau, de lejos se aprecian los tanques elevados que instalamos con AJPCT y que posibilitan el acceso al agua potable en las comunas, y donde las escuelas comunitarias que desarrollamos también con ellos para paliar la escasez de escuelas públicas, poco a poco pero sin pausa, se van incorporando al sistema público de educación. Y cerca de ellas las mujeres trabajan los que ya son sus huertos, que les permiten una independencia económica que las comienza a empoderar y a marchar –también poco a poco por el camino de su independencia en una zona donde las ancestrales costumbres culturales y religiosas no se lo ponen fácil. Y en Bissau, la capital, el Centro CIDA que construimos con nuestro socio ALTERNAG, es desde hace años un referente nacional en la lucha contra el VIH/SIDA en prevención, diagnóstico y tratamiento de la enfermedad. Y siguiendo hacia el sur, tras horas de viaje desde Bissau, por carreteras y caminos que confirman la inexistencia de infraestructuras, también entre manglares y jaloadas de cajú, nuestro anacardo y su producto nacional, alcanzamos las escuelas que, reconstruidas con todos los servicios, han logrado reforzar el sistema público de educación con una atención integral a toda la comunidad educativa garantizando, también, el refuerzo formativo del profesorado.

Ha sido un viaje intenso en reuniones, visitas y sensaciones y son muchos los logros que hemos podido confirmar, pero también la necesidad de continuar trabajando para avanzar en el desarrollo de ambos países y en el refuerzo de su sociedad civil. Son muchos los retos que aún quedan y pocos los recursos que desde las agencias españolas de cooperación al desarrollo se destinan pero tenemos la claridad de que continuaremos caminando con nuestros socios locales, apoyándoles en la lucha contra una terca realidad que pretendemos cambiar.●



Prevención y respuesta ante desastres y violaciones de DDHH en Cisjordania

Redacción: Equipo ACPP Andalucía

La situación de emergencia en Palestina es la de una crisis de protección prolongada con consecuencias humanitarias, que se ve impulsada por la falta de respeto por la ley internacional. En el total de los Territorios Ocupados Palestinos esta crisis afecta a unos 1,9 millones de personas de una población de 4,5 millones (el 42% de la población). De ellas 600.000 viven en Cisjordania (de los cuales 230.000 son refugiados).

Recientes análisis del Cluster de Protección de Naciones Unidas en Palestina han identificado las siguientes causas principales de los problemas de protección y necesidades humanitarias en Cisjordania:

-La existencia y expansión de asentamientos en Cisjordania y Jerusalén Este, ilegales bajo la ley internacional.

-La fragmentación del territorio palestino ocupado debido a las restricciones impuestas a la libertad de movimiento de la población palestina y la fragmentación del territorio en 3 áreas administrativas diferentes – las Zonas A, B y C bajo administración israelí y/o de la Autoridad Palestina.

-La falta de rendición de cuentas por violaciones de la ley internacional y la aplicación discriminatoria de las leyes por parte de las autoridades civiles y militares israelíes.

Debido a estas causas, los principales efectos sobre la protección de la población palestina en Cisjordania son los desplazamientos forzados, el régimen de planificación discriminatoria impuesta sobre las comunidades palestinas, la violencia por parte de colonos israelíes contra la población palestina y los abusos de las fuerzas militares israelíes sobre la ésta.

Esta situación es la que actualmente vive la población de la comunidad de Qusra, la cual es destinataria del proyecto **“Mejora de las capacidades de prevención y respuesta de la sociedad civil de la comunidad de Qusra ante situaciones de violación de los Derechos Humanos y del Derecho Humanitario Internacional”**, financiado con 15.000€ por la **Delegación de Cooperación y Solidaridad del Ayuntamiento de Córdoba** a través de su Convocatoria de subvenciones para proyectos de Acción Humanitaria del año 2015, y que está siendo implementado por Agricultural Development Association (PARC) y Asamblea de Cooperación por la Paz (ACPP), junto con la participación de la organización israelí Peace Now.



Se trata, con este proyecto, de mitigar el impacto de las violaciones israelíes del Derecho Internacional Humanitario (DIH) y Derecho Internacional de los Derechos Humanos (DIDH) ejercidas contra civiles palestinos. Para ello se ha trabajado en la mejora de las capacidades de prevención y respuesta de la sociedad civil de la comunidad de Qusra ante tales situaciones. Para esto, de una parte, se ha trabajado en la formación de 18 mujeres y 7 hombres en diversas materias relacionadas con el diseño y gestión de campañas de incidencia política, orientadas a la denuncia de incumplimientos del DIH y el DIDH, la documentación de las violaciones de Derechos Humanos padecidas por la población civil de la comunidad y su difusión, con el fin de obtener incidencia política, y a la reducción del riesgo de desastres comunitarios. De otra parte, se ha constituido y puesto en marcha un grupo de protección que será responsable de desarrollar un sistema de alerta temprana y un plan de acción. Este grupo ahora se ocupa además de documentar y difundir, a través de redes sociales, medios de comunicación locales e internacionales y del clúster de protección de Naciones Unidas, las violaciones de Derechos Humanos ocurridos en la zona y de asumir las tareas de un cuerpo de protección civil ante situaciones de emergencia. Para el correcto desempeño de estas funciones, se le ha dotado de medios materiales básicos como son grabadoras, cámaras de video, kit de primeros auxilios, material contra incendios, calzado y otras prendas de protección.

Por otro lado, con la participación de Peace Now se ha completado la acción del grupo de protección de la comunidad de Qusra, trabajando principalmente en dos tipos de acciones: el análisis de la situación de los asentamientos y las violaciones de DDHH aparejadas, y la puesta en acción de campañas orientadas hacia el público israelí. Peace Now ha monitoreado y documentado todos los desarrollos relacionados con los asentamientos en el área alrededor de Qusra -incluyendo viviendas e infraestructuras que impulsan la violación del Derecho Internacional Humanitario y la Ley Internacional de Derechos Humanos, exponiendo estas cuestiones al público general y a actores israelíes e internacionales a través de informes, comunicados de prensa y campañas en las redes sociales. De esta forma, se ha trabajado en la sensibilización del público israelí sobre la expansión de los asentamientos en la Gobernación de Nablus en Cisjordania, donde se encuentra la comunidad de Qusra, como causa estructural de las violaciones de derechos humanos, especialmente perpetradas por las tendencias extremistas de los colonos israelíes y el régimen de planificación arbitraria de Israel.

Así pues, el grupo de protección se ha creado y puesto en marcha, desarrollando las actividades de incidencia e identificando los casos de violaciones de derechos humanos y de riesgos de desastre en la zona, siendo una base para la mejora de la resiliencia de la población de Qusra. ●



Foro Mundial en Madrid: ACPP participa.

Mercedes Morillo // ACPP Madrid

ACPP tuvo la oportunidad de estar presente y participar activamente en el **I Foro Mundial sobre las Violencias Urbanas y Educación para la Convivencia y la Paz**, que se celebró del 19 al 21 de abril en Madrid, en el Centro Municipal La Nave de Villaverde, distrito donde la delegación de ACPP en Madrid desarrolla una parte importante de su intervención social.

Con una participación de 3.500 personas, de cerca de 70 países, alcaldesas y alcaldes de distintas ciudades de los 5 continentes, representantes de agencias multilaterales claves en la temática, así como de la sociedad civil, este espacio se ha convertido en una referencia y se espera tenga continuidad en el tiempo y en el que ACPP ha tenido la posibilidad de tener un papel activo en el mismo con tres intervenciones que nos dieron la oportunidad de exponer el trabajo que realizamos en Colombia, Marruecos y Madrid.

El primer día contamos con la presencia de Gerardo Vega, presidente de nuestro socio local en Colombia *Fundación Forjando Futuros*, que nos habló sobre las violencias urbanas en Medellín y cómo combatirlas, con experiencias y prácticas que son aplicables a otras ciudades y que nos muestran alternativas de paz para la resolución de conflictos. Y el día de la clausura, en la sección oficial, participó en la mesa sobre *Ciudades refugio: violencia a desplazadas y refugiadas*, Abdeslam Amakhtari, Presidente de nuestro socio local en Marruecos ASTICUDE, mesa en la que se expusieron diferentes experiencias en distintos países.

Y también el día de la inauguración presentamos el proyecto *Villaverde activa: educación por una ciudadanía global*, financiado por el Ayuntamiento de Madrid y que ACPP ejecuta con la Asociación Vecinal La Unidad de Villaverde-Este desde el 1 de marzo de 2017 al 28 de febrero de 2018 y cuyo objetivo es la construcción de una

ciudadanía activa y comprometida con los valores de los derechos humanos y la paz, capaz de solventar sus conflictos cotidianos mediante el diálogo, en el que queremos trabajar con los más pequeños y con la población joven (alumnado de centros educativos de infantil, primaria, secundaria y formación profesional), con las madres y padres, con el tejido asociativo e incluso con el económico del barrio (Red de Economía Alternativa y Solidaria (REAS) y proveedores del ámbito educativo) contando, además, con la colaboración de la Junta Municipal de Distrito.

El proyecto, que beneficiará a 1.611 personas, se estructura en tres ejes: el refuerzo las capacidades de la comunidad educativa para una ciudadanía global, con enfoque de derechos humanos, educación para la paz y género; la reflexión y aumento de conocimientos de la comunidad

educativa, y la puesta en marcha de iniciativas innovadoras que potencien el trabajo en red, conductas solidarias y provoquen de manera indirecta un desarrollo sostenible. Se trabajará en economía solidaria y moneda social desarrollando conjuntamente con REAS, la AV La Unidad y la comunidad educativa, un módulo de economía solidaria que se implementará en los centros educativos y, como elemento innovador, se fomentará la solidaridad de la población adolescente a través de un programa de moneda por tiempo social.

La oportunidad que este Foro Mundial nos ha dado para presentar nuestro trabajo y el que realizan dos de nuestras más importantes contrapartes, también ha supuesto una oportunidad para los y las participantes de conocer nuestro proyecto Veo Veo, que ha estado expuesto durante todos los días del encuentro. •



Encuentro con participantes durante la presentación del proyecto Villaverde Activa en el marco de la exposición Veo Veo.

Cooperación y Educación para el Desarrollo en la Universidad en Castilla y León

Álvaro Suárez // ACPP Castilla y León

Hace relativamente pocos años, en 2012, el Observatorio de Cooperación de la Universidad de Valladolid publicó un informe sobre la percepción pública de la Cooperación Internacional para el Desarrollo en Castilla y León. El objetivo era conocer el nivel de información y la opinión de las y los castellanoleoneses acerca de la

cooperación para el desarrollo. Para ello se elaboró una encuesta en la que participaron un centenar de personas. Entre todas las respuestas hay una que destaca, y es que casi el 44% de la población castellanoleonesa apenas ha oído hablar de la Cooperación al desarrollo (de entre estos, 8% nunca y 36% rara vez).

Uno de los objetivos que nos proponemos a la hora de realizar actividades de educación para el desarrollo es dar visibilidad a la cooperación al desarrollo, generar curiosidad y despertar conciencias para que este desconocimiento se transforme en conocimiento entre los vecinos y las vecinas de las ciudades y pueblos donde tra-

bajamos.

En este sentido, entre los meses de marzo y mayo, Asamblea de Cooperación por la Paz ha realizado la II edición del Curso de Introducción a la Cooperación y Educación al Desarrollo en las ciudades de Valladolid y Palencia, con la colaboración del Área de Cooperación Internacional para el Desarrollo de la Universidad de Valladolid.

A lo largo de las 50 horas que dura el curso (30 de ellas presenciales), los y las participantes de esta segunda edición han podido dar un primer paso hacia el complejo mundo de la cooperación al desarrollo tratando temas como la evolución histórica de la propia cooperación, las metodologías aplicadas, la acción humanitaria, la educación para el desarrollo o el género.

Además, la mayor parte de las personas participantes tenía como objetivo adquirir conoci-

mientos para poder participar en la convocatoria de Jóvenes Solidarios de la Junta de Castilla y León (programa en el que también participamos) o las becas PPACID (otorgadas por la Universidad). Ambas permiten viajar a terreno y conocer la cooperación de primera mano.

Es de esperar que estas experiencias transformen a sus participantes en agentes de cambio, que promuevan y difundan la importancia de la cooperación para reducir al máximo posible ese porcentaje de gente que desconoce y por tanto no valora el trabajo que tanto nosotros como nuestras contrapartes y otras organizaciones realizamos para lograr de este un mundo más justo. Y es con Asamblea de Cooperación por la Paz, mediante este curso, con quien los y las participantes han dado su primer paso para recorrer el camino de la cooperación para el desarrollo. •

II CURSO DE INTRODUCCIÓN A LA COOPERACIÓN Y A LA EDUCACIÓN PARA EL DESARROLLO

PALENCIA
Aulario de La Yutera - Campus de Palencia
del 20 al 22 y del 27 al 29 de marzo
15:00 a 20:00 h

35€ (2 créditos ECTS)
puede asistirse gratuitamente sin opción a la obtención de créditos

INFORMACIÓN E INSCRIPCIONES
ACPP Castilla y León
☎ 947.269.649
castilloyleon@acpp.com

PROGRAMA
• Introducción. Aclaración conceptual.
• Género y Cooperación al desarrollo.
• Ayuda Humanitaria y de Emergencia.
• La Educación para el desarrollo.
• Aplicación Práctica. Las herramientas metodológicas.

Organiza: **25 años** contra la desigualdad redistribución, **PAZ**, **Fondo de Cooperación**, **Of. Cooperación Internacional para el Desarrollo (UVA)**
Colaboran: **UNIVERSIDAD DE VALLADOLID**, **FUNGE**

Abriendo los ojos a la cooperación. Premios de la VI edición de *En Recerca del Desenvolupament*

Laura Cercós, // Ganadora del segundo premio de la V edición del proyecto “En la Recerca del Desenvolupament”.

Conocer es el primer paso para la transformación social; mantener la pasividad ante las injusticias implica desconocer que el cambio es posible. Despertar la conciencia de los y las jóvenes en relación con las desigualdades es uno de los objetivos de *En la Recerca del Desenvolupament*, el programa conjunto entre ACPP y la Escola Lliure el Sol que desde hace seis ediciones acompaña al alumnado de seis centros de secundaria mediante sus trabajos de investigación (obligatoria para pasar el ciclo) centrados en temáticas sociales. Año tras año, el proyecto consigue despertar la inquietud de los y las jóvenes participantes y ofrecerles recursos para contribuir a cambiar aquello que no les gusta.

El viernes 5 de mayo la sala Martí l’Humà del Museo de Historia de Barcelona se llenaba de proyectos para contribuir a mejorar nuestra sociedad: aparte de los participantes del programa, que optaban a viajar a Marruecos, al acto también asistieron personalidades que, desde la Administración pública, trabajan para mejorar algunas realidades: David Llistar, director de Justicia Global y Cooperación Internacional del Ayuntamiento de Barcelona, y Rafa Crespo, asesor de Participación y Ciudadanía del Ayuntamiento de Badalona, hablaron sobre cómo algunas políticas sociales y de cooperación pueden dar respuesta a las problemáticas sociales de ambas ciudades. Los dos coincidieron en que, sin embargo, cualquier medida política debe pasar por el impulso y la fuerza de las personas. Esto se hizo evidente con la intervención de En-

ric Canet, director de Relaciones Ciudadanas del Casal dels Infants (organización que desde 1983 trabaja con jóvenes de los barrios con más necesidades sociales de algunas ciudades catalanas). También Edu Ponces, fotoperiodista del colectivo *RUIDO Photo*, explicó cómo la organización trabaja mediante un periodismo comprometido (imágenes con contenido e información

con análisis crítico) que se convierte en una herramienta de transformación social.

Finalmente, llegó el momento de entregar los premios a los mejores trabajos de la edición: el tercer premio fue para Joan Muñoz y su trabajo sobre los transgénicos y la hambruna en el mundo. Como bien explicó, su proyecto “empezó siendo una investigación científica que se acabó convirtiendo en una búsqueda personal de respuesta sobre por qué sigue persistiendo el hambre en el mundo y cuál es el papel que la biotecnología puede tener para solucionarlo”. El segundo premio fue para Eduardo de Miguel, por su trabajo sobre la construcción de un generador eléctrico para países del Sur, que aseguraba que este proyecto le ha abierto los ojos al mundo de la cooperación y que el cambio que perseguía con su trabajo no acaba de empezar. El primer premio fue para Carolina Rovira, cuyo



Participantes de “En la Recerca del Desenvolupament” tras la entrega de los premios.

trabajo se centró en la crisis de refugiadas en Europa. Un trabajo inmenso para el cual se encontró con refugiadas llegadas a Alemania y que, por encima de todo, ha supuesto el inicio de un recorrido personal hacia el conocimiento de la mayor crisis humanitaria de los últimos tiempos.

Como Carolina, Eduardo y Joan, el resto de los participantes de las distintas ediciones de ERD también han abierto los ojos ante el mundo de la cooperación que hasta entonces desconocían. El proyecto de este año, además, no finaliza aquí; falta el retorno que los premiados harán al resto de participantes de la experiencia vivida en Marruecos. En realidad, esta experiencia no finaliza nunca y ERD es el primer paso para dejar de lado la indiferencia ante todo lo que nos rodea. •



Historias cortas

Capítulo II: se hace camino al andar

Redacción: Equipo ACPG Guinea Bissau



Estábamos en Bissau, pero aún tendríamos que viajar hasta el sur, pinchar una rueda (¡si no parece que no has venido!) y cruzar el manglar en "jangada". Y entonces llegamos a Cadique, cargadas como íbamos con el apoyo y la ilusión del CEIP Luis Buñuel, de Málaga, en una donación



de material para la escuela de educación primaria de la comunidad: cuadernos, bolígrafos, lápices, gomas, sacapuntas, juegos didácticos... para los y las 501 niños y niñas, y 17 profesores/as que aprenden y enseñan en la escuela. Una escuela que fue construida por ACPG y nuestra

contraparte local ALTERNAG en 2015, y que ahora ha recibido el abrazo solidario de otros niños y niñas que en otro lugar y desde otra escuela también enseñan y también aprenden. •

(Fotografías: (I) alumnos del CEIP cuidando la recaudación solidaria.). (D) entrega del material donado •

Colabora con nosotros para que la población siria en Jordania y las comunidades de acogida jordanas puedan vivir con dignidad.



En 2016, ACPG empezó a trabajar con su contraparte local en Jordania, JOHUD, en la búsqueda de vías que mitigasen la situación humanitaria a la que se enfrenta tanto la población refugiada siria en el país, como las comunidades de acogida jordanas. Podemos apoyar a casi 2.000 personas sirias y jordanas para mejorar su acceso al agua potable, y favorecer el acceso de personas con discapacidades a instalaciones básicas de saneamiento e higiene. La continuación de este trabajo es imposible sin vuestro apoyo.

APOYA EL PROYECTO "EL AGUA ES VIDA" HACIENDO UNA DONACIÓN

CCC ES12 2100 5731 7102 0001 1064

https://www1.caixabank.es/apl/donativos/detalle_es.html?

[DON_codigoCausa=306&JSESSIONID=BFgyWOWFNfyMBuyqWrxAP2j](https://www1.caixabank.es/apl/donativos/detalle_es.html?DON_codigoCausa=306&JSESSIONID=BFgyWOWFNfyMBuyqWrxAP2j)



ASÓCIATE

forma parte de ACPG

www.acpp.com/asociate